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但是，这些还是没有从根本上解决问题，特别是执法检查风声一过，
东城名苑小区周边道路，包括禁行大货车的兵马司路、望梅路、望湖路，夜
间又成了大货车的天下，鸣笛声、轰鸣声连续不绝。“执法车辆一来，大货
车就停着不动，执法车一走，这些大货车跑得更密集了。”东城名苑一名业
主说，违章、违法行驶的车辆就这样长期跟执法部门“捉迷藏”。

“当时说在东环北路装一个隔音墙，现在也没有落实。”沈先生说。
余姚经济开发区管委会相关负责人在接受记者采访时表示，东城

名苑大货车扰民的问题引起了他们的高度重视，他们也采取了大量的
措施来治理，前后共花了数千万元。但是目前的交通情况难以改变。
对于居民提供的大货车违规行驶的问题，他们会继续与交警等执法部
门沟通，强化执法措施，以减少扰民行为。

关于安装隔音墙一事，这名负责人表示：“我们请专家看过和测量
过，在东环北路装隔音墙不但要毁坏现有的绿化景观，而且起到的降噪
作用也十分有限。”

不过，这名负责人透露了一个消息：东环北路以东规划有G228国
道余姚段和胜陆公路余姚段，其中胜陆公路余姚段预计于2019年年底
通车，届时有望大幅度减少余姚城东居住区大货车的通行数量。

记者 边城雨

隔几分钟就传来货车轰鸣声
余姚东城名苑居民夜不能寐

“这样的生活，
何时才是头”

凌晨2时，家住余姚东城名苑小区6号楼的沈先生戴着耳塞还是难
以入睡。“再这样下去，要把人逼疯了！”沈先生昨天在接受记者采访时
说，小区外面马路上大货车24小时不停行驶，发出的声音震耳欲聋，“我
搬进小区快两年了，一直是这样。”

记者在现场看到，东城名苑小区不大，从外表来看十分气派。
沈先生说，小区是5年前交付的，一共有1000多户居民。本来住
新房是高兴的事，但是最近3年以来，大货车扰民的问题一直困
扰着他们。

“我们小区四周都是交通要道，每天都有大货车通行，特别是
夜里，超重的工程车几乎每隔几分钟就是一辆，发出的声音传到房
间里，让人怎么也睡不着。同时，大货车驶过还引发了扬尘问题。”
沈先生说。

记者看到，东城名苑西边的东环北路是允许黄牌货车、三轴
及以上货车等通行的主干道，每隔2分钟左右就有大货车驶过。
小区东边的兵马司路、北边的望梅路及南边的望湖路，是严禁大
货车通行的，但不时也有大货车通过。

看到记者采访，居民周女士过来说，她住3号楼，由于大货车
噪声太大，家里都不敢开窗。晚上睡觉时想尽办法，包括用耳塞
等，都没有特别明显的效果，好不容易睡着了，超载的大货车发出
巨大轰鸣声，又把人惊醒了，孩子的学习成绩也一直提高不了。

“噪声大部分时候均值89分贝，最大值107分贝。”因为一直
在投诉此事，沈先生俨然已成了这方面的专家。他说，据《中华人
民共和国环境噪声污染防治法》，以居住、文教机关为主的区域，
昼间噪声在55分贝之内，夜间（22时至次日6时之间）噪声在45
分贝以内，而经他多次夜间测试，东城名苑的噪声值已严重超标。

“阿拉只晓得货车噪声比开墙破洞的装修声音还要大。”居民
何大伯说。

“这样的生活，不知何时才是一个头？”另一名居民不住地喃
喃自语。

东城名苑小区多名居民告诉记者，以前余姚城东区域的货运
机动车主要经余慈连接线城东路通行。2015年5月10日起，因
治堵需要，相关部门决定将城东路约3公里的一段（南起子陵路，
北至北环东路）设置为货运机动车禁行道，相关车辆要绕开这一
段再驶入城东路，而绕行准许通行的道路主要就是东环北路。

据悉，自货车绕行以来，东环北路一带的居民，包括东城名苑
的居民，一直在向有关部门反映货车噪声和道路扬尘问题。

沈先生告诉记者，他们的投诉曾引起相关部门重视，去年6
月9日，6名业主代表与诉求相关的余姚经济开发区管委会、交警
大队、交通运输局、综合行政执法局等5家单位工作人员面对面
交流，会开了两个半小时。

作为业主代表的沈先生回忆，他们当时提出的主要诉求，包
括增加道路洒水次数、东城名苑东侧兵马司路南端的限高杆往兵
马司路与望湖路路口南侧挪移、有关部门严查超重超载车辆等，
总结为一点，就是通过大货车禁行或分流的办法，解决东环北路
噪声和扬尘扰民问题，还居民一个宜居的生活环境。

据了解，那次协调会议开过之后，部分措施落到了实处。相
关部门目前已将道路洒水次数由一天两次增加到四五次，扬尘问
题得到了一定的缓解；对周边的道路进行了修整，大货车发出的
噪声有所减轻。交警部门在东环北路安装了大货车闯红灯自动
抓拍系统。公路管理部门除了安装电子称重设备对过往车辆进
行非现场执法外，还在中午休息时间、夜间开展巡查，整治超限超
载，加强路面执法。城管部门对夜间施工和渣土车问题也有所行
动。

隔几分钟就有大货车轰鸣驶过
用上耳塞都难以入睡

去年多部门出面开了个会
部分措施已经落实

根本问题没解决，货车扰民依旧
明年年底有望减少周边大货车数量

从余姚东城名苑小区居民和相关部门处了解到事件的来龙去脉以后，说实话，
由于实际情况摆在那里，小区想要在短时间内迎来宁静确有难度。但再难总得有逐
步解决问题的时间表吧，否则，岂非真的让人崩溃？

然而，与治理难度超大的严重噪声污染相比，更令人垂头丧气的，是居民们看不
到时间表、不知道这种生活何时才是尽头。明明居民与当地管委会、交警、运输、城
管等多个部门达成了一些治噪共识，到头来却非但难以治本，那些治标措施也难以
全部落实。如小区周边严禁大货车通行的兵马司路、望梅路、望湖路，一到夜间又成
了大货车的天下，鸣笛声、轰鸣声连续不绝；违章、违法行驶的车辆长期跟执法部门

“捉迷藏”。
如果说，对于在短时间内难以彻底解决噪声问题居民尚能理解的话，那么，相关

部门当初承诺的降噪“权宜之计”也被打了折扣，又让人情何以堪？大货车闯红灯、
超限超载、闯入禁行区等本身就是违法行为，就算没有扰民，也理应受到惩罚。现在
倒好，在交警部门安装抓拍系统、公路管理部门安装电子称重设备之后，小区周边一
些禁行路段到夜间却仍成为大货车的天下，居民依然夜不能寐。我就不信了，如果
该扣分扣分、该罚款罚款，那些违法司机怎么可能如此横行无忌？在这场“猫鼠游
戏”中，到底是“鼠方”太猖獗狡猾，还是“猫方”太软弱无能？抑或是另有隐情？

当然，就算管住了那些违法司机和他们的大货车，在准许通行的路段，大货车等
带来的交通噪声给小区居民带来的困扰，一时半会仍无法“清空”。在2019年年底胜
陆公路余姚段通车，余姚城东居住区大货车通行数量大幅度减少的日子到来之前，
对于这一城市发展过程中的临时性问题，有关部门必须给出解决问题的“时间表”和

“进程图”，拿出切实有效的措施和合理的处理方式，把噪声对居民的影响降低到最
低程度。这既是目前居民的迫切需求，也是相关部门的职责所在。 胡晓新
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解决噪声问题必须给出时间表
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